



*Presentación:
Homenaje a Rafael
Alvira Domínguez*

Rafael Hurtado
Editor del homenaje a
D. Rafael Alvira Domínguez
rhurtado@up.edu.mx

En el presente volumen¹ de la *Revista Conocimiento y Acción*, se rinde homenaje al pensamiento del filósofo español Rafael Alvira Domínguez –profesor emérito y catedrático de filosofía de la Universidad de Navarra– en aras de estudiar y promover su extensa obra académica, en torno a cinco líneas temáticas: 1) hogar y vida familiar; 2) sociedad civil; 3) humanismo empresarial; 4) la universidad en el siglo XXI; 5) religión y democracia. En esta primer entrega, se presentarán un ensayo y dos artículos científicos en los que se abordan temáticas relativas a la empresa, la crisis del estado moderno y la relevancia del concepto de sociedad civil. Al final, se incluyó una breve reseña de una de las obras más leídas del profesor Alvira: *El Lugar al que se Vuelve. Reflexiones sobre la Familia*.

En el ensayo “¿Es la Empresa una Institución?”, Miguel Alfonso Martínez-Echavarría y Ortega –profesor emérito de teoría económica de la Universidad de Navarra– expone un tema de gran interés para el profesor Alvira, con quien, además de mantener una estrecha amistad, ha colaborado por más de 30 años en temas relativos a la comprensión “humanista” de la empresa. En ese sentido, el documento plantea el reto que representa su compleja institucionalización, cara a su necesaria contribución al bien común y a la dignificación de la persona.

En el primer artículo “Commonality, Communities, and the Crisis of the Modern State” (Lo Común, las Comunidades y la Crisis del Estado Moderno), Alejandra Vanney –profesora de filosofía política de la Universidad Austral– expone la dificultad existente en la sociedad actual al momento de anteponer el concepto de “libertad absoluta”, de modo individual, por encima de la noción de “lo común”, poniendo en entredicho la relevancia de las instituciones auténticamente identitarias, a saber, la *familia*, la *educación* y la *religión*. Dicha temática toma como base numerosas conversaciones que la profesora Vanney tuvo directamente con el profesor Alvira, complementadas con un estudio minucioso del *corpus alviriano*.

Finalmente, en el segundo artículo “Sociedad Civil y Bien Común”, Lourdes Mercado Ramírez –profesora titular de ética en la Universidad Panamericana– aborda los elementos constituyentes de la sociedad civil. Para ello, la profesora Mercado hizo un extracto de tu tesis doctoral, dirigida por el profesor Alvira, exaltando la importancia de promover el bien común, la virtud y la búsqueda de la verdad como elementos irrenunciables para mejorar el bienestar de los habitantes de una sociedad armoniosamente constituida.

En su conjunto, los tres documentos son muestra viva del impacto que ha tenido el ejemplo, la amistad y el pensamiento profundo de un hombre que ha sabido enseñar lo que vivió y vivir lo que enseñó. Es un honor para mí poner en sus manos este primer esfuerzo que rendir honores a un auténtico Maestro Universitario.

1. Correspondiente a los números 4 y 5. El homenaje será dividido en dos partes, una por número.